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與中央官員面對面交流 證上海行成功促溝通
特首：傾政改踏重要一步

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 立法會議員上海之行

昨日順利完成，同行的行政長官梁振英總結議員與中

央官員的座談會時表示，3位中央官員港澳辦主任王

光亞、全國人大常委會副秘書長兼基本法委員會主任

李飛和中聯辦主任張曉明，能就立法會議員所提問題

和意見面對面作說明和回應，雙方在政改意見上相互

溝通，在現階段能提出看法依據，踏出非常重要一

步，即使部分反對派議員未

有參與，上海之行

已成功促進溝通。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖 上海報
道)在建制派顧全大局、願意退場的情
況下，10名反對派議員昨日終「如願以
償」，與中央官員作「單獨」會面。反
對派會後稱，儘管雙方沒有收窄任何分
歧，但會面氣氛平和，故他們並沒有後
悔訪滬，並期望雙方可持續對話，又希
望中央官員來港諮詢政改意見。
反對派「飯盒會」召集人、民協馮

檢基昨日稱，事先提出座談會的「三
點要求」，包括向港澳辦主任王光亞
遞交物件、不減少會面時間，以及座
談會以「一問一答」形式進行，都在
反對派第二輪發言時做到。馮檢基聲
稱，今次會面的氣氛是「可以」，指
中央清晰講出立場、法律角度等，反
對派亦提出了「三軌制」方案，要求
特首普選無「篩選」。他續稱，雖然

雙方了解到彼此看法，但分歧沒有因
此而減少，但沒有後悔訪滬。
民主黨議員黃碧雲在會後以16字形

容會面氣氛：姿態友善，氣氛平和，
立場分歧，未有共識。她指民主黨期
望雙方可持續對話，並希望中央官員
來港諮詢政改意見。

盼再與中央深入公開討論
公民黨議員湯家驊在會上向3名官員
遞交意見書，稱提委會的代表性不能
「有名無實」，又指倘提委會以投票
方式選出候選人，不符合「民主程
序」。他又稱，自己會上向王光亞提
出，即使爭取多反對派幾票，便可令
政改方案通過，「一定行唔通」，一
定不能解決所有管治問題，中央應爭
取大部分的議員支持，又說抱有很大

期望，繼續與中央深入公開討論。
公民黨議員郭榮鏗對中央官員未有

就具體普選方案作出回應或表態，表
示「失望」，但希望繼續溝通。另一
公民黨議員郭家麒同表「失望」，聲
言今次是以「沉重」心情會面，尤其
是社民連梁國雄自行離團後，無人可
估計是此短暫會面，就可解決分歧，
又稱爭取落實「三軌制」及「公民提
名」，不是易事，稱對提委會的功能
表示「極大保留」。
會計界議員梁繼昌稱，中聯辦主任張

曉明就「愛國愛港」提出三點，但他認為
只得「堅決擁護基本法」可以寫入法律條
文。被問到張曉明指中央從沒講過
「泛民」陣營人士不符「愛國愛港」
定義，是否向反對派「釋出善意」，馮檢
基稱「愛國愛港」是「政治篩選」。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖 上海報道) 50多名
立法會議員歷史性赴滬，展開為期兩日的職務考
察，惟訪問未開始就衍生「小風波」，社民連立
法會議員梁國雄因不滿行李被搜查，最終選擇折
返香港，惹來幾名反對派議員「突然離團」，又
有議員離隊「自行活動」。多名立法會議員擔
心，反對派的態度反覆，利用公帑「自行活動」
派傳單等，或會影響訪問團聲譽及形象，並批評
他們借題發揮。

譚耀宗指鬥激不利港發展
民建聯主席譚耀宗說，過去2年至3年反對派內

部出現變化，既有以激烈行動表達意見，互相間
又有矛盾及攻擊並出現「鬥激」，而上海訪問亦
有同樣類似情況，認為不利香港發展，「香港落
實『一國兩制』，大家應該要了解內地制度，到
內地與官員交流對話及互相了解，對雙方有好
處，但他們只有爭取表現吸引媒體報道」。
譚耀宗直言，此行目的並非利用立法會議員訪

問上海機會表達個人訴求，甚或無法達到目的就
離開，「他們態度反覆，行為更影響訪問團聲譽
及形象。此行不是做騷，而是利用公帑耳聞目睹
國家發展。他們不是看文件而是去派傳單」。

葉劉批提早離團有政治目的
新民黨主席葉劉淑儀批評，有些反對派議員的

政治目的是，「唔嚟又唔好意思，嚟又驚選民唔
鍾意」，於是便借題發揮，提早離團或「甩
底」。她又批評公民黨議員郭榮鏗及郭家麒，前
日自行離隊活動，在當地一家港式茶餐廳向在滬
港人派發有關「公民提名」的傳單的行為，「完
全唔參加專題講座」，做法不當，直指他們有
「心魔」，錯誤判斷政治形勢，與廣大市民希望
有普選的意願相違背，「好似非黑即白咁」。
民建聯陳恒鑌亦批評反對派「做騷」，對訪問

行程一直諸多要求，抵達北京後又拒絕參加隨團
活動，根本無履行好議員職責，又對反對派帶同
各種道具到座談會的做法，嗤之以鼻。

反對派如願「獨見」氣氛佳無悔訪滬 自行活動派傳單「甩底」反對派挨批

梁振英昨日參加上海座談會第一部分後向傳媒表示，今次是回
歸以來，港澳辦主任第一次會見全體香港立法會議員，負責

的3位中央官員王光亞、李飛和張曉明，能就與會的立法會議員所
提出的意見和問題，作具體、全面的說明和回應，尤其是政改問
題，進行坦誠、有用、務實、理性的溝通，3位主任並在座談會第
二部分繼續留下與反對派立法會議員。梁振英亦高興見到立法會
議員能與3位主任交流，特別是反對派議員能珍惜他們參與上海之
行的機會，面對面向負責官員提出政改的意見，這些溝通是成功
的。梁振英未有回應雙方有否收窄分歧，但強調現階段能提出看
法依據是非常重要一步，是好開始。

各界需共創有利溝通條件
對於部分反對派議員未有參與上海之行，議員梁國雄更帶了一
些國家違禁品未能入境而自行返港，梁振英謂，上海之行能了解
各自對政改的看法和依據，相信這些事情沒有影響上海之行的溝
通本意，這方面的工作成果應該肯定。梁振英續說，社會各界需
共同創造有利溝通的條件，全體立法會議員能夠掌握和珍惜這些
機會與中央負責官員溝通是最好的，他得悉張主任會在未來兩個
月爭取單獨會見他仍未單獨會見過的立法會議員，特區政府未來
仍會創造更多溝通機會，在香港社會內部做好特區政府和各方面
人士的溝通工作，並希望各界有商有量商討。

未受長毛影響 行程如常進行
促成今次溝通之旅，梁振英並感謝中央政府支持特區政府的溝
通工作，以及立法會主席曾鈺成和立法會秘書處的組織工作。他
並感謝建制派議員讓出時間，讓反對派議員能與中央官員單獨見
面。
此外，對於今次立法會議員上海行，有權威人士向本報指出，

沒有受梁國雄（長毛）等人節外生枝的影響，整個行程均按計劃
進行，取得了預期的效果。據悉，特首梁振英認為，香港管治當
中出現的一些問題，部分是由於泛民對國家發展缺乏了解。由於
國家發展一日千里，梁振英希望日後有關方面多締造類似機會，
不論是見面或訪問，促進中央和反對派的互相了解。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖 上海報道)立法會上
海訪問團昨日圓滿結束。身兼團長的立法會主席曾
鈺成總結行程時說，訪問團成功達至原先預期目
的，即使連原先對訪問行程不感興趣的議員都反應
正面，並對專題演講嘉賓有高度評價，各名議員與
中央官員座談亦能充分表達意見，雖然中央官員及
反對派於普選辦法仍有分歧，比如個別議員以「公
民提名」作為底線，但會後各方認為未來應繼續溝
通及對話，已說明座談達到目的，並能消除誤解及
減低猜疑造成的障礙。

不感興趣者參與後反應正面
曾鈺成昨晚離開上海前總結形容，訪問團成功達

致原先預期目的，即使連原先對訪問行程，包括專
題講座及與在滬商人午宴等，不感興趣的議員於參
與過程及參與後都反應正面，所有議員在專題講座
亦踴躍提問，更對講者水平有相當高評價，特別是
與在滬商人午宴更交換名片並認同交流是珍貴的機

會。
在與中央官員座談的重頭戲，曾鈺成說，他從旁

觀察發現，各方均較原先估計好，至少有一名反對
派議員認為，原先兩日行程氣氛緊張，但座談會後
氣氛良好，而港澳辦主任王光亞亦相當大方接受書
面信件，並無影響會面氣氛，雖然中央官員指現階
段不方便評論各個方案，現階段更不適宜為方案打
分，未來會遂一研究方案，說明雙方依然存有分
歧，比如「公民提名」，以至如何以基本法推進政
改，但並無認為會面多餘及無意義，張曉明更釋出
善意承諾未來會與各黨派會面。

會面拉近雙方關係
被問到反對派有否提出普選底線，曾鈺成直言，
雙方正是存在底線間的分歧，會面間不止一名議員
相當堅持「公民提名」，並提出不同理據，但中央
官員提出要按照基本法第四十五條由提名委員會提
名，但會面定能拉近雙方關係。

對於社民連梁國雄選擇折返香港，曾鈺成說，部
分議員認為接待的主人家「揸得強硬」，但他從旁
陪同議員交涉覺得海關人員非常禮貌並按照執行規
則，但梁國雄最終考慮入境亦無法達到目的提出折
返。曾鈺成對他的最後決定感到可惜，深信若梁國
雄以至工黨何秀蘭、張國柱及公民黨梁家傑繼續行
程都會覺得有好處。

建制派盼日後有更多溝通機會

團長：座談達目的 消誤解減猜疑

香港文匯報訊（記者 鄭治祖 上海報道）國務院
港澳辦主任王光亞等昨日與立法會訪滬團舉行座談
會時，再次闡釋了中央政府對香港落實特首普選的
立場和底線。各大建制派政黨均認同中央官員提出
的普選原則，強調政改必須依法而行，又認為是次
行程十分成功，官員、議員反應正面，期望日後有
更多訪問內地、與中央溝通的機會。

譚耀宗：為大局中途退場
民建聯主席譚耀宗昨日在座談會後透露，全國人

大副秘書長兼基本法委員會主任李飛在座談時指
出，透過提委會提名，有助避免政治、憲制危機及
民粹主義3方面的風險。他認同在落實特首普選
時，有需要將這幾個風險因素一併考慮。他又說，
建制派中途退場，不是他們沒有提問或意見，而是
為大局想，並認為3位中央官員講話是好的，希
望中央今後續加強與不同黨派人士溝通。民建聯副
主席李慧琼表示，3位官員都強調了提委會是提名

特首候選人的唯一機構，政改必須按照基本法及人
大決定進行。

陳婉嫻：問「公推」未獲回應
工聯會榮譽會長陳婉嫻特別提到國務院港澳辦主

任王光亞提出的「四個一」，指工聯會認同政改必
須按照基本法及人大決定，方向正確，又認同對方
指無一套相同的選舉標準，呼籲大家應以較闊的眼
光看問題。她又透露，自己席間向中央官員問及香
港18名學者提出的「公民推薦」是否符合基本法規
定的「廣泛代表性」，但有關官員沒有正面回應。
工聯會議員黃國健認為，是次行程成功與否，在

於反對派日後是否仍願意與中央保持溝通。他認為
建立一個供雙方接觸的機制，繼續溝通是最重要。
但他對梁國雄事件引發的一連串問題，表示可惜，
並批評對方的行為影響了溝通的氣氛。工聯會議員
麥美娟表示，是次座談會十分成功，並期望日後有
更多機會。

梁君彥：政改難「一見」解決
經民聯主席梁君彥表示，建制派已讓出時間予反

對派與中央會面，很有誠意，希望反對派持理性務
實態度溝通，但認為政改不能通過一次見面便能解
決。經民聯副主席林健鋒會後則透露，他向王光亞
主任提問，在落實普選時何謂「實際情況」，並引
述王光亞主任回應說，每個地方有其歷史文化，實
際情況經濟社會等因素。他認為，一人一票已符合
普選原則，香港不可亂搬外國例子，同時須根據均
衡參與原則，確保經濟全面發展認同香港不能走民
粹或福利主義。經民聯議員盧偉國表示，十分珍惜
與中央溝通機會，認為香港社會應就2017年特首普
選求同存異。經民聯議員梁美芬則認為，中央對
「公民提名」的答覆非常清楚，強調基本法是公權
力，「公提」不符基本法。她並引述有關官員在座
談會上說，提委會是公權力，其他任何非提委會的
提名方法都不符合基本法。
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